

## **BAB III**

### **TINJAUAN KASUS**

#### **A. Kunjungan Awal**

Tempat Pengkajian : PMB ROSMIANAH  
Tanggal Pengkajian : Senin, 25 Maret 2024  
Jam Pengkajian : 16.30 WIB  
Pengkaji : Dila Fadlilatul Ainiah

##### **1. Data Subyektif**

###### **a. Identitas Anak Dan Orangtua**

Nama : An.A  
Jenis Kelamin : Perempuan  
Tempat lahir : Waysido  
Tanggal lahir : 25 Januari 2021  
Alamat : Waysido

Nama Ibu	: Ny.T	Nama Ayah	: Tn.N
Umur	: 24 tahun	Umur	: 27 tahun
Agama	: Islam	Agama	: Islam
Suku/Bangsa	: Jawa	Suku/Bangsa	: Jawa
Pendidikan	: SMA	Pendidikan	: SMA
Pekerjaan	: IRT	Pekerjaan	: Wiraswasta
Alamat	: Waysido	Alamat	: Waysido

###### **b. Riwayat Persalinan**

- 1) Jenis Persalinan : Normal
- 2) Tempat Persalinan : PMB
- 3) Penolong : Bidan
- 4) Kelainan : Tidak Ada

###### **c. Riwayat Kesehatan**

Ibu mengatakan selama ini anak sehat. Tidak pernah mengalami penyakit serius, menular, dan menahun.

d. Riwayat Stimulasi

Ibu mengatakan selama ini kurang memperhatikan terkait pertumbuhan dan perkembangan anaknya. Sehingga, stimulasi pun tidak pernah dilakukan.

e. Riwayat Imunisasi

Ibu mengatakan imunisasi anaknya lengkap.

f. Pola kebutuhan Dasar

1) Nutrisi

Ibu mengatakan anaknya makan 3 kali sehari dan tidak pilih-pilih makanan.

2) Eliminasi

Ibu mengatakan anaknya BAB 1 kali sehari dan BAK 5 kali sehari

3) Istirahat

Ibu mengatakan anaknya tidur malam  $\pm$  8 jam sehari dan ibu mengatakan anaknya terkadang tidur siang terkadang tidak.

4) Aktivitas

Ibu mengatakan aktivitas anaknya dirumah yaitu terkadang anak bermain bersama sepupunya atau bermain dengan mainannya sendiri, dan memainkan hp namun dibatasi.

## 2. Data Objektif

a. Pemeriksaan Umum

Keadaan Umum : Baik

Kesadaran : composmentis

b. Pengkajian Antropometri

1) Berat badan : 12 kg

2) Panjang badan : 95cm

3) Berat badan/ Panjang badan

4) Lingkar kepala : 49 cm

5) IMT : 13,3 Kg/m<sup>2</sup>

## c. Pemeriksaan Fisik

Kepala	Tak ada benjolan, bentuk normal, rambut hitam, bersih
Mata	Simetris, sklera tidak kuning, konjungtiva merah muda
Hidung	Bersih, tidak ada secret
Gigi dan Mulut	Tumbuh gigi tetap, gigi tidak ada karies, lidah bersih
Leher	Tidak terlihat adanya pembesaran pada kelenjar limfe
Dada	Simetris, tidak tampak retraksi dada
Abdomen	Bentuk normal, dan tidak ada nyeri tekan
Ekstremitas	Atas : simetris, gerak aktif, tidak ada polidaktil dan sindaktil Bawah : simetris, gerakan aktif, tidak ada polidaktil dan sindaktil

## d. Perhitungan Umur anak

Tanggal Pengkajian : 25 Maret 2024

Tanggal Lahir : 25 Januari 2021

Perhitungan umur sebagai berikut :

Jadi An.A Usia 3 Tahun 2 bulan atau 38 bulan

### 3. Pemeriksaan Perkembangan Anak (KPSP,GPPH,TDL,dan TDD,)

#### a. Pemeriksaan Kuisisioner Pra Skrining Perkembangan (KPSP)

Kesimpulan : berdasarkan hasil KPSP anak dengan usia 38 bulan didapatkan hasil jawaban “Ya” sebanyak 8 dan hasil jawaban “Tidak” sebanyak 2

Rekomendasi : mengulang KPSP pada sosialisasi kemandirian

#### b. Pemeriksaan Tes Daya Lihat (TDL)

Kesimpulan : Daya pengelihatan anak baik, anak dapat mencocokkan kartu E sampai baris ke 3 kartu E

#### c. Pemeriksaan Tes Daya Dengar (TDD)

Kesimpulan : Daya pendengaran anak baik, dari pertanyaan yang telah diajukan tidak didapatkan jawab “Tidak”

#### d. Pemeriksaan Kuisisioner Masalah Perilaku dan Emosional (KMPE)

Kesimpulan : Hasil pemeriksaan dengan KMPE didapatkan jumlah jawaban Tidak sebanyak 14 dan tidak ada jawaban Iya

#### e. Pemeriksaan Gangguan Pemusatan Perhatian dan Hiperaktivitas (GPPH)

Kesimpulan : Hasil pemeriksaan dengan GPPH didapatkan jumlah jawaban sebanyak 12 dan tidak lebih dari 13

### 4. Analisis Data

Diagnosa : Anak A usia 38 bulan, dengan pertumbuhan normal, perkembangan sosialisasi dan kemandirian meragukan.

Masalah : Belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri

Data dasar

Pemeriksaan KPSP : Skor 8

TDD : Skor : Tidak terdapat jawaban Tidak

TDL : Skor : 3

GPPH : Skor : 12

KMPE : Skor : Tidak ada jawaban Ya

## 5. Penatalaksanaan

**Table 1**  
**Implementasi Kunjungan Awal**

Diagnosa : Anak A 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian Masalah : Belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri						
Perencanaan	Pelaksanaan			Evaluasi		
	Waktu (Tgl/Jam)	Tindakan	Paraf	Waktu	Evaluasi Tindakan	Paraf
Jelaskan hasil pemeriksaan kepada ibu	10.30 WIB	Menjelaskan kepada ibu bahwa hasil pemeriksaan pertumbuhan anak normal dengan hasil : BB : 12 kg PB : 95 cm Lingkar kepala : 49 cm IMT : 13, 3 kg/m <sup>2</sup> Dan menjelaskan kepada ibu bahwa hasil pemeriksaan perkembangan sosialisasi dan kemandirian meragukan. Yaitu : Anak belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri	Dila	10.40 WIB	Ibu mengerti akan kondisi anaknya	Dila
Jaga pertumbuhan agar tetap normal	10.41 WIB	Menjaga pertumbuhan agar tetap normal dengan menganjurkan makan makanan dengan gizi seimbang sesuai usia (isi piringku usia 3 tahun) yaitu seperti sayur wortel, buncis, bayam, atau	Dila	10.45 WIB	Ibu bersedia memberikan anaknya makan makanan dengan gizi seimbang dan mengganti snack dengan pangan lokal	Dila

		kangkung sebanyak 2-3 sendok makan, serta mengganti snack dengan pangan lokal yaitu buah-buahan, misalnya papaya 1 potong sedang atau pisang 1 ukuran sedang				
Lakukan informed consent	10.46 WIB	Melakukan Informed consent kepada ibu untuk melakukan pengkajian kepada anak	Dila	11.00 WIB	Ibu menyetujui untuk dilakukan pengkajian kepada anak	Dila
Lakukan pendekatan	11.11 WIB	Melakukan pendekatan terhadap anak dengan bermain bersama agar anak mudah beradaptasi untuk memudahkan proses pengkajian	Dila	11.15 WIB	anak masih terlihat malu namun sudah mau berinteraksi	Dila
Jelaskan kepada ibu terkait stimulasi yang akan diberikan	11.16 WIB	Menjelaskan kepada ibu terkait stimulasi yang akan diberikan kepada anak secara bertahap untuk mengatasi keterlambatan sosialisasi dan kemandirian anak : a. Melatih anak untuk berganti pakaian sendiri b. Melatih anak untuk memakai sepatu sendiri c. Melatih anak untuk mencuci tangan sendiri d. Melatih anak untuk makan sendiri	Dila	11.20 WIB	Ibu dapat mengulangi penjelasan terkait stimulasi yang akan diberikan pada anak untuk mengatasi keterlambatan sosialisasi dan kemandirian anak	Dila
Anjurkan ibu untuk memberi stimulasi sesering mungkin	11.21 WIB	Menganjurkan ibu untuk memberi stimulasi sesering mungkin baik untuk motorik halus, kasar,	Dila	11.30 WIB	Ibu mengerti dan mengikuti anjuran untuk memberi stimulasi sesering mungkin	Dila

		<p>kemandirian, bicara dan bahasa. Stimulasi yang dapat dilakukan ialah:</p> <p>Motorik Kasar : melatih anak untuk naik tangga sendiri, menendang bola, berdiri dengan 1 kaki, menggayuh sepeda roda 3</p> <p>Motorik halus : mencoret- coret pada kertas, mencocokkan gambar, menyusun balok, menempel gambar, Bicara dan bahasa: melatih anak untuk berbicara 2 kata, membacakan buku cerita, memberi kesempatan untuk anak mengungkapkan apa yang dilihat atau apa yang dirasakan, melatih untuk anak bisa menyebutkan nama sendiri dan mengenal warna</p> <p>Kemandirian: melatih anak untuk makan sendiri, melepas pakaian sendiri, dan mengenakan sepatu sendiri</p>				
Anjurkan ibu untuk menemani dan memberi motivasi kepada anak selama stimulasi	11.31 WIB	Menganjurkan ibu untuk menemani dan memotivasi anak selama stimulasi agar stimulasi berhasil	Dila	11.31 WIB	Ibu bersedia untuk menemani dan memotivasi anak selama stimulasi	Dila
Buat kesepakatan kunjungan ulang	11.32 WIB	Membuat kesepakatan untuk kunjungan ulang	Dila	11.32 WIB	Ibu bersedia dikunjungi Tanggal 28 Maret 2024	Dila

## **B. Catatan Perkembangan**

### **1. Catatan Perkembangan I**

Tanggal/ jam : 28 Maret 2024/ 10.30 WIB

a. Data Subjektif

- 1) Ibu mengatakan anaknya sehat dan tidak sakit
- 2) Ibu mengatakan telah melakukan stimulasi berganti pakaian sendiri, memakai sepatu sendiri, mencuci tangan sendiri dan makan sendiri

b. Data Objektif

Pemeriksaan Umum

Keadaan Umum : Baik

Kesadaran : Composmentis

c. Analisis Data

Diagnosa : Anak A 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialiasi dan kemandirian

Masalah : Belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri



## d. Penatalaksanaan

**Table 2**  
**Implementasi Catatan Perkembangan I**

Diagnosa : Anak A 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian						
Masalah : Belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri						
Perencanaan	Pelaksanaan			Evaluasi		
	Waktu	Tindakan	Paraf	Waktu	Evaluasi Tindakan	Paraf
Berikan stimulasi dan minta anak untuk mengulangi stimulasi yang telah diberikan	10.30 WIB	Melatih anak untuk makan sendiri, berganti pakaian sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri. Kemudian meminta anak untuk mengulangi stimulasi yang telah diberikan , Yaitu : makan sendiri, berganti pakaian sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri	Dila	10.50 WIB	Anak telah melakukan intruksi yang telah diberikan Yaitu : makan sendiri, berganti pakaian sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri	Dila
Jelaskan pencapaian anak setelah diberikan stimulasi	10.51 WIB	Melakukan evaluasi kepada anak setelah anak melakukan intruksi yang telah diberikan: 1. Anak sudah bisa makan sendiri namun masih banyak nasi dan sayur atau lauk yang masih tercecer disekitar anak 2. Anak sudah bisa berganti pakaian sendiri namun masih dibantu oleh ibu 3. Anak masih dibantu untuk	Dila	11.00 WIB	Ibu sudah mengetahuinya dan berjanji akan terus melakukan stimulasi kepada anak	Dila

		memasukan kaki kedalam sepatu 4. Anak sudah bisa mencuci tangan namun langkah cuci tangan belum urut				
Berikan reward atas pencapaian yang diperoleh anak	11.01 WIB	Memberikan reward kecil kepada anak atas pencapaian anak hari ini	Dila	11.05 WIB	Anak telah diberi roti dan jajan kesukaan sebagai reward	Dila
Anjurkan ibu untuk tetap melanjutkan menstimulasi anak	11.06 WIB	Menganjurkan ibu untuk tetap melanjutkan stimulasi dirumah secara <i>continue</i>	Dila	11.10 WIB	Ibu bersedia untuk melanjutkan menstimulasi anak	Dila
Buat kesepakatan kunjungan ulang	11.11 WIB	Membuat kesepakatan untuk kunjungan ulang	Dila	11.15 WIB	Ibu bersedia dikunjungi Tanggal 31 Maret 2024	Dila

## 2. Catatan Perkembangan II

**Tanggal / Jam : 31 Maret 2024 / 10.30 WIB**

### a. Data Subjektif

- 1) Ibu mengatakan anaknya sehat
- 2) Ibu mengatakan telah melanjutkan stimulasi sosialisasi dan kemandirian kepada anak seperti kemarin yaitu dengan melatih anak untuk makan sendiri, berganti pakain sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri
- 3) Ibu mengatakan melakukan stimulasi sehari 3 kali untuk makan sendiri yaitu pada saat makan pagi, siang dan sore, 2 kali untuk berpakaian sendiri pada saat setelah mandi, 5 kali untuk cuci tangan yaitu pada saat selepas main dan hendak makan pagi, siang dan sore serta 2 kali untuk memakai sepatu dan melepas sepatu yang dilakukan ketika hendak pergi atau bermain dan selepas anak pulang dari kegiatan diluar rumah

### b. Data Objektif

Pemeriksaan umum

Keadaan umum : Baik

Kesadaran : Composmentis

### c. Analisis Data

Diagnosa : Anak A 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian

Masalah : Belum bisa memakai pakaian dan sepatu sendiri

## d. Penatalaksanaan

**Table 3**  
**Implementasi Catatan Perkembangan II**

Diagnosa : Anak A usia 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian Masalah : Belum bisa memakai pakaian sendiri						
Perencanaan	Pelaksanaan			Evaluasi		
	Waktu	Tindakan	Paraf	Waktu	Evaluasi Tindakan	Paraf
Mengulang stimulasi yang telah diberikan oleh ibu	10.30 WIB	Mendampingi anak untuk mengulangi stimulasi yang diberikan oleh ibu yaitu : berganti pakaian sendiri, makan sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri	Dila	10.45 WIB	Anak telah elakukan instruksi yang diberikan yaitu : berganti pakaian sendiri makan sendiri, memakai sepatu sendiri dan mencuci tangan sendiri	Dila
Evaluasi stimulasi yang diberikan pada kunjungan kemarin	10.46 WIB	Mengevaluasi stimulasi yang diberikan pada kunjungan kemarin	Dila	11.00 WIB	Kemampuan anak telah meningkat dari kunjungan kemarin	Dila
Jelaskan pencapaian anak setelah diberi stimulasi	11.02 WIB	Melakukan evaluasi kepada anak setelah anak melakukan instruksi yang telah diberikan 1. Anak sudah bisa makan sendiri dan disekitar anak sudah sangat sedikit nasi tercecer 2. Anak sudah bisa berganti pakaian sendiri 3. Anak sudah melakukan dan bisa mengikuti secara urut langkah cuci tangan namun jika hanya sendiri anak belum bisa melakukan secara	Dila	11.10 WIB	Ibu sudah mengetahuinya dan akan meningkatkan stimulasi pada anak	Dila

		urut 4. Anak belum bisa memakai sepatu sendiri dan masih dibantu				
Beri reward atas peningkatan yang diperoleh anak	11.21 WIB	Memberi reward kecil kepada anak atas pencapaian anak hari ini	Dila	11.25 WIB	Anak telah diberi buah kesukaan sebagai reward	Dila
Anjurkan ibu untuk tetap melanjutkan menstimulasi anak	11.26 WIB	Menganjurkan ibu untuk tetap melanjutkan stimulasi dirumah, yaitu : 1. Melatih anak untuk memakai sepatu sendiri 2. Melatih anak untuk mencuci tangan sendiri	Dila	11.30 WIB	Ibu bersedia untuk tetap menstimulasi anak	Dila
Buat kesepakatan kunjungan ulang	11.31 WIB	Membuat kesepakatan untuk kunjungan ulang	Dila	11.35 WIB	Ibu bersedia dikunjungi Tanggal 02 April 2024	Dila

### 3. Catatan Perkembangan III

**Tanggal/ jam : 02 April 2024**

a. Data Subjektif

- 1) Ibu mengatakan anaknya sehat
- 2) Ibu mengatakan telah melanjutkan stimulasi sosialisasi dan kemandirian meragukan kepada anak dengan melatih anak cuci tangan dan memakai sepatu sendiri
- 3) Ibu mengatakan melanjutkan stimulasi sehari 5 kali dengan membiasakan anak untuk cuci tangan yaitu pada saat selepas main dan hendak makan pagi, siang dan sore serta 2 kali untuk memakai sepatu dan melepas sepatu yang dilakukan ketika hendak pergi atau bermain dan selepas anak pulang dari kegiatan diluar rumah

b. Data Objektif

Pemeriksaan umum

Keadaan umum : Baik

Kesadaran : Composmentis

c. Analisis

Diagnosa : Anak A 38 bulan perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian

Masalah : Belum bisa memakai sepatu sendiri

## d. Penatalaksanaan

**Table 4**  
**Implementasi catatan perkembangan III**

Diagnosa : Anak A 38 bulan Perkembangan meragukan pada sosialisasi dan kemandirian						
Masalah : belum bisa memakai sepatu sendiri						
Perencanaan	Pelaksanaan			Evaluasi		
	Waktu	Tindakan	Paraf	Waktu	Evaluasi Tindakan	Paraf
Minta anak untuk mengulang stimulasi yang diberikan oleh ibu	09.00 WIB	Meminta anak untuk mengulangi stimulasi yang diberikan oleh ibu Yaitu : memakai sepatu sendiri dan cuci tangan sendiri	Dila	09.15 WIB	Anak telah melakukan instruksi yang telah dilakukan yaitu : memakai sepatu sendiri dan cuci tangan sendiri	Dila
Jelaskan pencapaian anak	09.16 WIB	Menjelaskan kepada ibu pencapaian anak	Dila	09.20 WIB	Anak sudah bisa mencuci tangannya sendiri secara urut dan masih dibantu untuk memasukan kaki kedalam sepatu	Dila
Mendampingi anak untuk memakai sepatu sendiri	09.21 WIB	Mendampingi anak untuk memakai sepatu sendiri	Dila	09.35 WIB	Anak sudah melakukan namun masih perlu dibantu	Dila
Beri reward atas peningkatan yang diperoleh anak	09.36 WIB	Memberi reward kecil kepada anak atas pencapaian anak hari ini	Dila	09.40 WIB	Anak telah diberi buah kesukaan sebagai reward	Dila
Anjurkan ibu untuk tetap melanjutkan menstimulasi anak	09.41 WIB	Menganjurkan ibu untuk tetap melanjutkan menstimulasi dirumah secara <i>continue</i> dan berulang	Dila	09.45 WIB	Ibu bersedia untuk tetap menstimulasi anak	Dila
Buat kesepakatan kunjungan ulang	09.46 WIB	Membuat kesepakatan untuk kunjungan ulang	Dila	09.50 WIB	Ibu bersedia dikunjungi tanggal 06 April 2024	Dila

#### 4. Catatan Perkembangan IV

**Tanggal/ jam : 06 April 2024/09.30 WIB**

a. Data Subjektif

- 1) Ibu mengatakan anaknya sehat
- 2) Ibu mengatakan telah melanjutkan setiap hari untuk melakukan stimulasi dengan melatih anak memakai sepatu sendiri
- 3) Ibu mengatakan tetap melakukan stimulasi 2 kali untuk memakai sepatu dan melepas sepatu yang dilakukan ketika hendak pergi atau bermain dan selepas anak pulang dari kegiatan diluar rumah

b. Data Objektif

- 1) Pemeriksaan Umum  
Keadaan Umum : Baik  
Kesadaran : Composmentis
- 2) Pemeriksaan KPSP usia 38 bulan  
Jumlah Jawaban Ya : 10  
Jumlah Jawaban Tidak : 0

c. Analisis Data

Diagnosa : An.A Usia 38 bulan Sehat

Masalah : telah teratasi



## d. Penatalaksanaan

**Table 5**  
**Implementasi Catatan Perkembangan IV**

Diagnosa : An. A Usia 38 bulan Sehat Masalah : Telah teratasi						
Perencanaan	Pelaksanaan			Evaluasi		
	Waktu	Tindakan	Paraf	Waktu	Evaluasi Tindakan	Paraf
Dampingi anak untuk memakai sepatu sendiri	09.30 WIB	Mendampingi anak untuk memakai sepatu sendiri	Dila	09.50 WIB	Anak sudah bisa memakai sepatu sendiri tanpa dibantu	Dila
Lakukan pemeriksaan KPSP kembali	09.51 WIB	Melakukan pemeriksaan KPSP kembali dengan format yang sama setelah 2 minggu anak mendapat stimulasi yang intensif	Dila	09.55 WIB	Hasil KPSP : Jumlah jawaban Ya : 10 Jumlah jawaban Tidak : 0	Dila
Beri pujian kepada ibu dan anak	09.56 WIB	Memberi pujian kepada ibu atas keberhasilan ibu dalam menstimulasi anak	Dila	10.00 WIB	Ibu merasa senang atas pencapaiannya	Dila
Motivasi ibu untuk tetap semangat menstimulasi anak	10.01 WIB	Memotivasi ibu untuk tetap semangat melakukan stimulasi secara keseluruhan	Dila	10.10 WIB	Ibu bersedia untuk tetap menstimulasi anak	Dila
Anjurkan ibu untuk mengikuti posyandu	10.01 WIB	Menganjurkan ibu untuk mengikuti posyandu agar pertumbuhan dan perkembangan anak terpantau	Dila	10.10 WIB	Ibu bersedia mengikuti kegiatan posyandu	Dila